

# EL REPUBLICANO

## DIARIO DE LA MAÑANA

Año II | San José, C. R., viernes 11 de julio de 1913 | Nm. 451

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

**¡Fume usted bien!**

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio»,  
Únicos importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

**Platería de París**

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería  
En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de coyas y obras de arte.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desearse de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y essencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### SASTRERIA INGLESA

DE

J ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses

Especialidad en trajes de etiqueta

ESTILO INGLÉS O AMERICANO.—Calle Central, frente a la Botica del Comercio

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica

San José 5 de enero de 1912. Apartado 408

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



## DE SANTA CRUZ

**El republicanismo triunfante. El duranismo derrotado. Se embarga al Club duranista. El Padre Carmona abandona su misión de sacerdote, abandona la Colonia y abandona la Agencia de Policía.**

Julio 6 de 1913

Estamos en pleno jolgorio; los republicanos todos juntos, como una muralla impenetrable, dominan la situación en Santa Cruz, Nicoya, Filadelfia, Liberia, Bagaces y Cañas. La voz de los apóstoles de la democracia ha resonado en nuestras montañas con tonalidades de siofonia, y en nuestras llanuras interminables corre veloz el grito de libertad.

Nuestras reuniones consurridísimas, mientras que las del duranismo, formado con hilachas del civilismo, al cual tendrá que volver, mueren de consunción en medio de una triste infinita.

A sus desgracias ha venido a juntarse la última calamidad: el embargo del Club, solicitado por quien tiene derechos que reclamar, se ha suscitado con tal motivo entre los adeptos del escuálido duranismo el mayor de los desconciertos. ¡Cuándo ya no saben cuántos son! ¡Cuándo aseguran que todo es verdad! ¡Hasta el cielo!

Don Daniel Carmona, que en un tiempo fue sacerdote, ahorró los hábitos; anda de blanca blanca, una especie de guerrera, elegante, eso sí, muy elegante y coquetona; casi flechadora. Don Daniel se ha lanzado a la lucha haciendo lo que los otros propagandistas del duranismo: inventando fábulas y repitiendo historias viejas y sobre todo, poniendo a pelear a unos cristianos con otros cristianos, tratando de meter la cizaña en el corazón de los hombres, de fomentar divisiones entre ellos, de hacer, en una palabra, imposible entre ellos la altísima tendencia del cristianismo: la confraternidad entre los hombres.

Y a ese fin don Daniel ha empujado sus pasos con todo el fervor de su pecho antifernandista—aunque según él mismo dijo en la tribuna, había ido a San José a solicitar de don Máximo, en cambio de su adhesión, sincera como es natural, las mismas gollerías que le firmó el doctor Durán, quien además le prometió hacerle obispo aun cuando esto no se puso en el programa—y con tal de ser, ahora, antifernandista, Danielito, como cariñosamente le llamamos, está decidido a ser servilista. Él, como buen cristiano, olvidó la pasada injuria y pone la otra mejilla: él es civilista. Danielito es rojo y rojo de corazón, sinceramente, decididamente.

Hay que verlo en la tribuna hablando del programa del Doctor Durán para el Guanacaste, porque el Doctor Durán ha hecho un programa especial para el Guanacaste; quiere tanto a esta provincia: piensa tanto en ella; se desvela tanto por sus intereses... Pero tanto, tantísimo, que en su plataforma para el Guanacaste,

por sí y ante sí ofrece darnos un gran banco hipotecario agrícola que será de nosotros los guanacastecos y para nosotros los guanacastecos; este banco nos abrirá sus anchurosas puertas y nosotros entraremos a él a hacernos de gurbia, sin plazo y sin intereses; probablemente esto se dispone así para demostrar que no es cierto lo del 5% que le atribuyen al emprendidísimo candidato que además nos ofrece escuelas de agricultura con valiosísimas maquinarias y poderosos elementos de trabajo, y esto sí que no lo explicamos nosotros los guanacastecos porque si nos van a regalar un banco tan espléndido para qué diablos nos va a servir la agricultura... Buenos todos seríamos si estando embargados nos fuéramos a hacer lo que hacen los pobres.

Además nos va a regalar escuelas de artes y oficios con profesores salcianos, belgas, alemanes, suizos y afganistanes que serán un portento; nos dará una instalación inalmábrica que nos ponga al habla con el mundo entero y que a diario nos traiga las palpitaciones del mundo.

Total, que si Dios quiere darnos de Presidente al doctor, esto va a ser el equinoccio, la hipotenusa, el acabóse de la franquichela y la alegría y en el Guanacaste vamos a pasarla deliciosamente y en especial en la Colonia Carmona, que va a ser centro, emporio de movimiento y de caudales, como que será ésta la cabecera de la nueva provincia creada ya por Danielito, de la nueva provincia de Guanacaste que se llamará «provincia de Carmona», cuya cabecera será la Colonia Carmona, que en la actualidad, según informes, se compone de diecisiete colonos del interior más la estatus escuete de su fundador que él mismo se tiene en proyecto ad *maiores Dei gloriam*.

Ya verán, pues, mis queridos lectores, si aquí se goza y si tenemos perspectiva. ¡Lástima que los cruceños hayan tomado en broma las cosas de Danielito y sigan en sus tics de que son y han de ser republicanos! ¡Lástima, sí, lástima grande! Que si no, avitados quedaríamos; pero la desgracia: nadie toma en serio al hombre y todos se dicen: «ese que es extranjero en esta tierra, no nos conoce; el padre no sabe cómo es Santa Cruz, y piensa que aquí se amarran los perros con los gaitas.»

Total, que Danielito se irá como vino y se irá a buscar otras gentes que acepten el preciosísimo programa del magnífico doctor Durán, porque sería una barbaridad que se perdiera tanta belleza.

ARTEMUS

### Al pueblo de Tres Ríos

«Os habla un hijo del trabajo, uno que, como nosotros, sabe de las crudezas de la miseria y que, como vosotros, desea para la tierra tica el imperio del Derecho y la Justicia.»

Al hablaros así, estoy de pie, sombrero en mano, en una tribuna republicana que descansa sobre un pedestal de corazonas. Y ya que me escuchará el corazón y la conciencia vuestra, voy concluzadamente y con todo el corazón a hablaros de la situación política del país.

Hay actualmente tres agrupaciones políticas que se denominan así: Partido Republicano, Partido Civil y Partido La Unión Nacional. El Partido Republicano es una agrupación la más grande de las tres que se disputan el Poder, la más grande en número de adeptos y la más grande por la altura de sus ideas y por la honorabilidad de los hombres que la defienden. No es un partido de ocasión, es un partido de lucha, que en ella y para ello nació: para luchar con denuedo y con amor por ver la Costa Rica grande con que soñaron los próceres de nuestra independencia y los héroes del 56 y 57.

Es un partido que tiene su historia y sus mártires. La historia del Republicanismo en la más gloriosa de las historias de los partidos políticos de Costa Rica, es el único partido que alimenta principios e ideas. Nació para combatir las opresiones, las tiranías y las persecuciones del Poder. Nació para tenderle la mano al pobre, al desheredado de la fortuna y a los hombres de buena voluntad que deseaban surgir con honra, tuvo que sufrir las embestidas furiosas de los tiranos que han atrapado el Poder por arte de biribirique desde Iglesias hasta González Víquez y en ese lapso de su historia sufrió con valentía y con honor sin decaer un solo instante su ánimo.

Intimamente ligado a la historia del Partido Republicano está Máximo Fernández, porque ha sido el caudillo que sin simulaciones y con el esfuerzo de un luchador ha sabido darle al Republicanismo fama y nombradía.

Los otros partidos, civilismo y nacionalismo son partidos de ocasión, nacieron el primero a la sombra de la administración de Rodríguez y el segundo por la transacción bajo la sombra de la administración de Iglesias, de manera que lógicamente hablando el nacionalismo es una rama del civilismo. Los dos tienen igual objeto, su misión es la de entronizarse en el poder por que se creen los predestinados a gobernar eternamente a Costa Rica.

Essa es la lucha, la lucha de la Libertad, el Derecho y la Justicia contra la esclavitud y la desigualdad. La lucha del Republicanismo contra las dos clases de tiranías que ha habido en Costa Rica: el civilismo y el nacionalismo, encarnados el civilismo en don Rafael Iglesias y el nacionalismo en el doctor don Carlos Durán.

Viva el Partido Republicano!

Viva don Máximo Fernández!

VERITAS REPUBLICANUS

Tres Ríos, 9 de julio de 1913.

## Fábrica Industrial de Aguarrás,

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. De venta en todas partes.—F. M. ORTUNO Y C<sup>o</sup>,—Propietarios.—Apartado n<sup>o</sup> 246.

## Véalo y júzguelo

La Empresa de Funerales de A. LANDERGREEN, 50 varas al Norte del Telégrafo, tiene el gusto de avisar al público que ya recibió el magnífico

### CARRO FUNEBRE ESPECIAL

el que es digno de inspeccionarse por su precioso trabajo artístico y el que sin disputa es el mejor que ha llegado a Costa Rica.

Nuestra Empresa no escatima gastos para ofrecer al público lo más moderno y lo mejor en el ramo de Funeraria.

Rogamos tomar nota que nuestros precios han sido considerablemente rebajados en las cajas mortuorias y demás servicios de nuestro ramo.

NOTA IMPORTANTE.—Toda persona de la capital que compre en nuestra casa una caja desde VEINTICINCO COLONES, se le dará el servicio de un magnífico Coche Fúnebre de segunda, absolutamente gratis.

## Cantina Internacional

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la CANTINA INTERNACIONAL. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,  
Propietario

JOSE ROIG M.,  
Administrador

# LA GRAN JORNADA

En una hora de suprema angustia para la Patria; cuando Ascensión Esquivel intentaba adueñarse del Poder a despecho de la voluntad del pueblo, nació el Partido Constitucional, hermosa y prepotente agrupación que llevó a la Presidencia al Licenciado don José J. Rodríguez.

Cuatro años más tarde, el Partido Constitucional se dividió en varias fracciones, siendo las más importantes las encabezadas por Máximo Fernández y por el inolvidable patriota Félix Arcadio Montero.

La agrupación resurgió vigorosa y entusiasta en 1897, con las mismas tendencias; pero ya bajo el nombre de Partido Republicano.

El grupo olímpico, del que es don Cleto el eje de diamante, repudiado por Rafael Iglesias, vino entonces a formar parte de las huestes republicanas. Y se formó el gran Partido Republicano, que, al pie de su bandera de principios, luchó desesperadamente contra las violencias del Poder.

Cuando, a consecuencia de los sucesos de Santo Domingo, Iglesias suspendió las garantías individuales, el grupo olímpico, acobardado, se refugió en su cubil, del que no salió sino para pactar con Iglesias la sucesión presidencial.

El bienaventurado don Cleto fué el alma mater de la transacción. El, por una parte, enredó a Iglesias y a sus lugartenientes; y por la otra, tendió la red y aprisionó conciencias tan rectas como don Tobias Zúñiga Castro, que entonces era el Presidente de la Directiva Central de San José.

Hizo más aún; sedujo a tres o cuatro artesanos con falaces promesas, y formó la famosa Liga de Obreros, que sirvió de escalera a don Ascensión.

Un grupo de patriotas recogió el pabellón tricolor caído en el fango, y convocó en torno de él a todos los ciudadanos honrados.

El grupo olímpico y el Partido Civil formaron el Partido Nacional. El Partido Republicano, expurgado ya de estos malos elementos, continuó entusiasta bajo la bandera tricolor, y proclamó como Jefe al Lic. don Máximo Fernández.

La lucha fue corta; en el desigual torneo triunfó la causa impopular, y don Ascensión fue Presidente.

Cuatro años más tarde, Cleto González agitó la bandera blanca, y congregó bajo sus pliegues manchados a los nacionalistas de 1901.

Las distintas fracciones del Partido Republicano se fusionaron, y otra vez onduló fúlgida y gloriosa la vieja enseña del 89 y del 97 prendida en la asta santa de nuestras libertades, como una llamarada de indignación en la punta de una lanza.

Vino luego el atentado inico que privó a Costa Rica de su legítimo mandatario, y dió el triunfo a Cleto González Víquez.

Tal es la historia tristísima de ese Olimpo, que llegó al Poder, como el Ernesto del drama de Echeagaray: «a fuerza de arrastrarse.»

Mas no terminaron allí sus hazañas.

Encontrábase don Cleto muy a su gusto en la Casa Presidencial, entre el sonoro concierto de las alabanzas de sus «amigos», a quienes había colmado de oro, cuando llegó, sombrío y taciturno, envuelto en el manto de su desprestigio, caído el embozo sobre el rostro pálido, el hombre de los doce años a tocar su puerta. A su presencia, se shogaron las risas y enmudecieron los cortesanos. Iglesias venía a recordarle a González Víquez el compromiso de la transacción!

Don Cleto se pasó la mano por la frente, como intentando sacudir una pesosa pesadilla, y se humilló ante el imperioso visitante!

Pero el Partido Republicano no dormía; el Partido Republicano vigilaba, y se irguió inmenso, soberano, incontrastable, como se yergue el mar cuando lo azota el vendaval y se coronan de espumas sus azules ondas.

Y un águila gigantesca—simbolizando el pensamiento libre—cruzó el cielo de la Patria, majestuosamente, llevando entre las garras una hermosa bandera tricolor.

En virtud de evoluciones históricas en que un fatalista vería la mano del Destino y un filósofo chapado a la moderna, el dedo de la justicia divina, el Partido Civil, que comió en el Poder tantos desmanes, se encontró frente a frente con el Partido Republicano, integrado casi por los mismos elementos que lo constituyeron el 97, o sea por parte del Olimpo y por el Pueblo, y fue vencido.

Hoy, el Partido Republicano, desligado de toda clase de compromisos, con su ilustre jefe al frente, está en el palenque enfrentado a sus dos viejos adversarios: el Civilismo y el Nacionalismo.

Ayer fue el desquite del Gran Partido Republicano del 97.

Hoy es el desquite del Partido Republicano neto: la «revancha» de los viriles y abnegados neos que, con un pedazo de pan en el bolsillo y un corazón muy grande dentro del pecho, iban a pie a las lejanas serranías de Dota y Paraisal a llevar a los campesinos la buena nueva como en otra época el humilde Jesús iba por las montañas de Galilea.

Ninguno de los bandos contrarios puede enrostrar un solo agravio al Partido Republicano.

En cambio, el Partido Republicano tiene contra el Civil dos fechas: 1894 (primera elección de Iglesias) y 1897 (segunda elección del mismo).

Contra el Partido Nacionalista, tiene también dos fechas: 1901 (elección de Esquivel), y 1905 (elección de González Víquez).

Esta es, pues, la gran jornada, la decisiva. Desputa para el republicanismo el sol hermoso de Austerlitz, y cae para nuestros adversarios la noche tétrica de Waterloo.

Y al coronar la espléndida victoria, en vez de reprobaciones y denuestos para los perdidosos, tendremos para ellos, como único reproche, las mismas palabras que tuvo para los prisioneros de Rocroy el gran Condé, y que hicieron exclamar a uno de los jefes hispanos: «Ayer por las armas nos vencisteis; y hoy con vuestra nobleza nos habéis conquistado».

PERSEO

## LO MEJOR DE LA VIDA,

Indiscutiblemente, es LA VIRTUD, tras la cual debe ir todo mortal que persiga estimación; por eso, los que suscriben, propietarios de la ya famosa puerria «LA VIRTUD», avisan que tienen trabajo para PUERROS PERILLEROS. Es esta ocasión de ganar dinero en abundancia, conocida como es la demanda fabulosa de nuestros puros

«LA VIRTUD» está situada 150 varas al Sur del Hospital.

MONTERO HERMANOS

# Organización republicana

## Reorganización de la Directiva Republicana de Colorado y sus aumentos en el mes de junio

### PRESIDENTES HONORARIOS

- Don Bernardo Tenorio
- „ Domingo García
- „ Virgilio Ruiz

### PRESIDENTE EFECTIVO

- Don M. A. Ramírez J.

### VICEPRESIDENTE

- Don Cruz Escobar

### SECRETARIO

- Don Ramón Gutiérrez

### PRO SECRETARIO

- Don Joaquín Moreno

### JEFES DE PROPAGANDA

- Don Quintán Gutiérrez
- „ Arturo Fuentes

### TESORERO

- Don Crisanto Gutiérrez

### VOCALES

- Don Nicodemus Aguilar
- „ Ruperto Loria, que protestó del duranismo
- „ Desiderio Villareina
- „ Andrés Gómez
- „ Felipe Jarquín
- „ José Ruiz
- „ Víctor Manuel Acosta

- Don Pedro Rodríguez
- „ Antonio Jiménez
- „ Benjamín Gómez
- „ Panaleón Martínez
- „ Enrique Flores
- „ Dolores Somaribas
- „ Haledoro Morales
- „ Jacuino Matamoros
- „ Francisco Bonilla
- „ Transito Hernández
- „ Román Hernández
- „ Luis García
- „ Marcelino Pérez
- „ Hermelegido Díaz
- „ Cristóbal Sequera
- „ José M. Sequera
- „ Olavo Marchena
- „ Narciso Moreno
- „ Apolonio Peña
- „ Francisco Arboleda
- „ Donato Pérez
- „ Calixto Matarrita
- „ Santos Artúa
- „ Gregorio Obregón
- „ Demeslo Obregón
- „ Juan Obregón
- „ Juan Francisco Medina
- „ Pascual Gómez
- „ Nicolás Camareno
- „ José Flores Gutiérrez
- „ Vicente Rodríguez
- „ Gerardo Hernández
- „ Juan Pablo Morales
- „ Aquiles Jéan
- „ Félix Alemán
- „ Luis Villarreal
- „ José Hernández
- „ Francisco Arrieta
- „ Francisco Martínez
- „ Manuel Trejos

Colorado, julio de 1913.

# Notas breves

Nuestro corresponsal en Tres Ríos nos avisa que una numerosa caballería pasó por esa población, a media noche, rumbo a San José, con el objeto de tomar parte en la manifestación duranista del próximo domingo.

Y un amigo, tranconador Incredibile, nos telegrafía diciendo que al vío pasar la partida de caballos, los cuales iban con los cascós envueltos en gangoche para no hacer ruido.

Así, de diversas partes, están viniendo caballos para la tan cacareada manifestación.

No hay duda de que, como dijo el otro, el duranismo es el Partido que cuenta con más bestias.

Ayer ví a Juan sin Tierra (y sin juleto, añado yo), ir júbilo, con un tiro en la mano, recitando un psalmo Interior, a través de la enfiorada selva de su espíritu, en pos de una ella, excelsa y luminosa como una ánfora de jovialidad, que marchaba con una cinta verde en el corpiño magnífico, bajo el pallo de las siete virtudes capitales y de las siete virtudes teológicas.

¿Quién es ella?  
«Yo la ví — primera epifanía... » «el cielo estaba plúmbeo... »  
Con que ya lo saben mis lectores: la ella del «Juan sin Tierra» de La República, se llama... «Epifanía Plúmbeo».

Según dicen los civilistas, el autor de la hoja en que apareció el señor Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno, Presidente de la República, como amigo del señor Iglesias y Presidente Honorario de la Directiva del Partido civil de Cartago, es apócrifa, ó en otros términos, que no fué un rojo quien la escribió, sino un verde.

¡Válgame María Santísima, y qué embustera es la política!

Pero don Ricardo no lo creyó así, y se desoló con el famoso telegrama que tanta sensación ha producido.

Es la nota más chistosa de la presente campaña; la protesta de don Ricardo.

«Hasta el Presidente protesta de que lo hayan incluido, sin su consentimiento, en una directiva civilista.»

La próxima protesta será la de nuestro Santísimo Padre el Papa, concebida en estos términos, y no por obra y gracia del Espíritu Santo:

«Yo, José Sarto, Jefe de la Iglesia Católica, Apóstolica y Romana y Vicario de N. S. Jesucristo, protesto con profunda indignación porque unos verdes me han incluido sin mi consentimiento en la directiva del partido duranista de San Ignacio de Aserri, etc. etc.»

FOX

## La derrota los torna asaltantes

Zarcoro, 7 de julio de 1913.

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José.

Muy señor mío:

El domingo seis de los corrientes, fuimos visitados por las tres comisiones de los bandos respectivos, nuestro club fué invadido por gran masa de Republicanos, que fué un desborde de entusiasmo.

La reunión de los civilistas fué regular; la de los duraznos, fué al aire libre porque como aquí ya pasó la cosecha, tuvieron que hablar a los dos grupos que se encontraban en la calle, a pesar de que la comisión era bastante fortificada, la compañía echo, es ocho se toparon a un republicano, de los de pelo en pecho, y lo atajaron para que vivara a Durán, pero éste respondió que no le convenía, a lo que se le arrojó uno, y para quitarse los asaltantes de encima, hizo uso de su arma para hacerse respetar, lo que consiguió felizmente.

Si tiene a bien darle publicación a estas mal trazadas líneas, y si el caso lo permitiera tener que probar, tengo testigos presenciales.

Siéndome muy honroso suscribirme de Ud. su aftmo. amigo, s. s.

Bélgario Rojas R.

## ¡¡OH MADRES!!

Para cuidar tres niñitos huérfanos, se desea conseguir una persona de edad, honrada y que viva en familia. Se pagará buen sueldo.

Diríjirse al apartado 469 en esta ciudad.

## Almácigo!!

Vendo almácigo de café de 1º clase á precios reducidos. Entenderse con AMA-DOR VEGA, en San Juan de San José.

## La nerviosidad de los republicanos

Con este mote se viene el periódico oficial, o mejor dicho, el órgano oficioso de los dos mil, creyendo que lo dicho por uno de nuestros colaboradores es una demostración de temor por la «gran ovación» que, según ellos, harán el domingo próximo.

Sepa el señor articulista que los republicanos no nos asustamos con la bulla de uno cuantos caballos. Sabemos muy bien de la sorpresa que ustedes, señores duranistas, querían darnos con su manifestación, la que, con toda reserva, hace más de un mes la vienen preparando.

Los republicanos tenemos conciencia de nuestros actos y de nuestro número, y por lo tanto, no nos preocupa que ustedes puedan poner mil caballos más o mil caballos menos y que en ellos vengan o no jinetes.

Sabemos muy bien el número pequeñísimo con que cuentan en todas partes donde han podido entrar, y no porque uno de nuestros colaboradores les diga que la próxima ovación es la demostración de todas sus fuerzas y que se sabe que les pagarán a algunos sus cinco colones, eso no demuestra ni nerviosidad ni temor de ninguna especie.

Nosotros no nos asustamos con el coco con que se asustan los niños, pues desde que somos grandes, no creemos ni hacemos caso de fantasmas.

JOAQUIN

## La voz del corazón

Grecla, julio 5 de 1913.

Señor don Francisco Conejo

Murcia.

Muy señor mío:

A U. con todo respeto digo: que en el periódico que lleva por nombre «Regeneración», he visto mi nombre como miembro del partido civil en la directiva del pueblo de Turrurique, lo que no he autorizado; en tal virtud, le agradecería hacer aparecer mi nombre como miembro del Partido Republicano, pues U. sabe que debo aparecer en la directiva del Partido Republicano y por ese motivo no me gusta aparecer en el partido civil.

Ruégole, pues, hacer retirar mi nombre de dicho partido y hacerlo aparecer en el Republicano, favor que espero de U., pues U. me había dicho que me pondría como presidente de la directiva del partido fernandista, lo que le estimaría bastante.

De U. s. s.,

SIMÓN GUZMÁN

Hago constar que el señor Simón Guzmán es Vicepresidente de la Directa del Partido Republicano en Turrurique; por lo tanto, se le ha puesto indebidamente en la directiva civilista del mismo lugar y para complacerle, agrego la carta muy honrosa de dicho señor Guzmán las presentes líneas.

Turrurique, 9 de julio de 1913.

F. CONEJO C.

## De Barba

Proteger la vida de los costarricenses, es un acto de solidaridad nacional.

RICARDO JIMÉNEZ

«El lunes 30 de junio próximo pasado, poco después de las seis de la tarde, se hallaba el joven Rafael Jiménez en la pulpería de don Bernardo Rodríguez, cuando llegaron Ignacio Villegas é Ignacio Vásquez, y llamando el primero a la puerta a Jiménez, le dió una bofetada sin decirle nada: en ese momento Vásquez se lanzó también sobre Jiménez, resultando éste herido con puñal.»

Tal es la noticia que me ha llegado del hecho delictuoso en aquella localidad.— Por mi parte, sé decir que Villegas está procesado por atentados de homicidios y lesiones y Vásquez es, ya bien conocido por sus hechos de armas, uno de los cuales le dejó inutilizado para el trabajo, pero no para dañar a quienes aborrece, sin distinción de sexos, como puede testificarlo la señora María Montero. Ya era notoria la parcialidad de la policía de este lugar en sus exagerados cumplimientos y vigilancia contra los fernandistas, y la tolerancia a los del 5%. Son varios los casos en que ha debido cumplir, y ha brillado por su ausencia, a pesar de haber transcurrido pocos minutos de haberse visto en el punto de los acontecimientos: en otros ha presenciado los hechos y se hizo del cuero grueso, como pasó con el escándalo de Fidel Orozco.

Policías que no cumplen son una amenaza para la sociedad donde prestan sus servicios, y por lo mismo deben eliminarse del servicio: por este motivo, sin duda, el actual Jefe Político ha separado de su puesto a uno de los polizontes, pero con esto no se ha cortado el mal de raíz: queda el compañero, en quien se ha notado también la parcialidad que a Victoria hizo perder el puesto. Ese polizonte ha sido acusado como parcial y también debe sufrir las consecuencias. Por otra parte, Montero ha estado loco por largo tiempo y esto puede ser peligroso.

El Partido Republicano quiere que haya mucha honradéz en la presente lucha; ese mismo es el deseo del Presidente de la República, pues ya él mismo sabe lo que es luchar contra una imposición descarada. Por una ley fatal, las luchas políticas en Barba se han verificado siempre bajo el imperio de una vergonzosa imposición y eso es, precisamente lo que tratamos de exterminar en la presente lucha. Por fortuna hay un Jefe Político que honra el puesto que desempeña: de él nada absolutamente tenemos que decir; pero nada hacemos con su honorabilidad nunca desmentida si sus subalternos no secundan sus propósitos.

Para triunfar no necesitamos compadrazgos con las autoridades. Que la justicia se haga cumplida, que la ley sea para todos; lo demás respondemos nosotros. Ayudaremos al señor Moreira señalándole el cáncer donde está y creo que haremos un bien al pueblo.

EL RENCO

## Se venden

dos coches de lanta de hule y cinco caballos. En la casilla 416 informarán.

# Desbordante torrente de protestas

## Protesta

Comprendiendo que los ideales del gran Partido Republicano son los únicos que harán a Costa Rica libre y feliz, y conociendo quienes son los que forman ese grupo ambicioso del Partido civil, protesto enérgicamente de la firma que di por ese partido; porque recuerdo cuando fué Presidente don Rafael Iglesias y de la cruel manera que trató en su administración a esta provincia; que todo aquel buen ciudadano que desea paz, progreso y libertad en la República, debe ser enemigo acérrimo del Partido civil.

Hoy no quiero ser ni seré más civilista como lo fui en la contienda pasada; me adhiero de todo corazón a las filas del gran Partido Republicano, que postula la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández para Presidente de la República en el próximo período de 1914 a 1918.

Testigos:—Raf. Villegas Z.—Guillermo Villegas.—Juan Zúñiga F.

## Protesta

Nosotros, los abajo firmados, protestamos de la firma que dimos por el partido civil por comprender que es éste un partido de logros y nos adherimos al gran Partido Republicano que postula como candidato a la Presidencia de la República al ilustre ciudad don Máximo Fernández.

¡Viva el Partido Republicano!  
Por Víctor Carballo, que no puede firmar,  
Sebastian Canales D.—Leonidas Carballo  
Testigos:—Antonio Gutiérrez.—Manuel Cantillo.

## Protesta

Yo, José Martínez, retiro la firma que di por el partido duranista y me adhiero al gran Partido Republicano, y para ello tengo las siguientes razones: mi patrón es republicano y él sabía que yo era duranista y jamás cambió su modo de ser conmigo; un cambio noto que los patrones duranistas destinan a sus empleados republicanos; considero el proceder de esos señores y el de mi patrón, y la voz de mi conciencia me dice que el partido de ideas honradas es el Partido Republicano y siento satisfacción en que mi amigo y patrón don Vidal López, sepa que soy su correligionario.

José Martínez  
Turricárces, 7 de julio de 1913  
Testigos:—Eloy Arrieta.—Benjamín Morera.—José María Vásquez.

## Cuentas claras

### Del cantón de Mora, Pacaca

En «La Prensa Libre» número 1342, aparece un artículo y un telegrama dirigido al Dr. Durán, firmado por los señores Federico López, Jesús Avila, R. Santos Aguilar, Ignacio Mora, Ezequiel Millan y F. M. Avila, a los cuales contesto lo siguiente:

Que no engañen de esa manera al Dr. y sean un poco más leales y correctos. Dicen Ud.s.: «No hay tales duranistas de la Liga Pacacaña protestando. Cerca de sescientos costarricenses forman aquella agrupación honorable y todos firmes en sus puestos como patriotas y no como indignos explotadores vendiéndose al primer aventurero que llega»

Señores, los ha hinchado el tiempo o es que le quieren meter al Dr. gate por liebre?

El centro de Pacaca y sus barrios que tienen que votar, no tienen ni quinientos sufragantes y ustedes en la Liga tienen sescientos.

¡¡¡Mienten, no!!!

Respecto a protestas vengan para mostrarles los originales, siempre que ustedes me presenten primero los suyos, y verán si son falsas o no, o los hemos tomado con licor como hacen ustedes en su club.

¡Bonita lección esa!

La daremos los Republicanos igual? Nosotros los Republicanos de conciencia lo fuimos ayer, lo somos hoy y lo seremos mañana: no cambiamos de color político como ustedes: que ayer eran colorados, hoy verdi-blancos y mañana... sepa Judas. Como el camaleón.

TINTORERA

## Protesta

Yo Apolonio Peña, con indignación vi mi nombre en la Directiva del partido del 5 % figurando como Presidente Honorario. Protesto del abuso de haberme puesto en dicha Directiva. Yo siempre he sido republicano, más hoy que se trata un médico usurero y que no es amigo ni conocido de los pueblos, protesto mil veces más.

A ruego de apolonio Vega Peña.  
A. Ramírez J.

Testigos:—Tránsito Fernández.—Joaquín Matamoros.

Colorado julio 6 de 1913.

## Protesta

Yo, David Segura Zamora, protesto de la firma que di por el Doctor Durán porque ese no es el partido de la gente de chaqueta sino de los levas que han sido nuestra rutina.

A ruego de David Segura, que no sabe firmar,  
Eloy Arrieta

Testigos:—Benjamín Marín.—José M<sup>o</sup> Vasquez.

Turricárces, julio 7 de 1913.

## Protesta

Yo, Abdón Ureña, protesto de la firma que di a favor del partido duranista y me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano que proclama al eximio ciudadano Licenciado don Máximo Fernández para Presidente de la República en el próximo período de 1914 a 1918.

A ruego de Abdón Ureña,  
Luis Guevara Piedra

Testigos:—Manuel Casares M.—José Suazo.

## Aclaración

Hacemos constar que somos ciudadanos honrados y siempre lo hemos sido, y por tanto no admitiremos dinero, sistema Cleto Durán Cartin, color verde y blanco, Partido del Olimpo; círculo de la argolla, que en sus constantes abusos, hacen aparecer nuestros nombres, sin nuestro consentimiento, en una de sus falsas directivas. La Bandera Azul, símbolo de lealtad y patriotismo flameará victoriosa en el capitolio de la República, porque a los ciudadanos a quienes nos cobija no somos bateas que se nos compra en el Mercado.

V. Ramírez Moisés Ramírez  
Testigos:—J. E. Ramírez.—José N.ñez.

## Protesta

Hago constar que yo, Pedro Plácido Brenes, protesto de la firma que en mala hora di por el duranismo, y de todo corazón me adhiero al gran Partido Republicano.

Turricárces, 8 de julio de 1913.  
Rogado de Pedro Plácido Brenes,  
Juan Alfaro

Testigos:—Ricardo Rojas.—José María Vásquez.

## Protesta

Hago constar que yo no pertenezco al partido aquel que aborrece a los pueblos, y que solo los de leva verde son sus partidarios, tampoco convengo que un hombre que aparece cabeza del Olimpo, embargue bateas a infelices mujeres. Protesto del abuso que han cometido los del 5 % poniéndome como vocal en su directiva.

Colorado julio 6 de 1913.  
Roque Briones.

Testigos:—M. A. Ramírez J, Luis García

## Protesta

Conste que yo José Martínez vecino de Pájaro, protesto de la firma que di al duranismo y me adhiero de todo corazón al Partido Republicano, el único que no tiene agentes para comprar la de los ciudadanos honrados.

A ruego de José Martínez el que protesta,  
Nicoléemis Aguilar.

Testigos:—Héctor Guevara Santos.—Jesús Brenes.

## Protesta

Conste que yo, Reinaldo Soldrzano, protesto de la firma que di por el partido duranista o cletista, por haber sido engañado por los propagandistas de la argolla, y me adhiero al gran Partido Republicano.

Por no saber firmar, firmo a ruego,  
Sebastián Blanco  
San Mateo, 8-7-1913.

Testigos:—Victor Hernández.—Manuel Delgado.

## Aclaración

Yo, Tobias Ulate, declaro que no pertenezco a ninguna liga, y que por convicción soy republicano.

A ruego de Tobias Ulate,  
Francisco Quesada  
Testigos:—Rafael Elizondo.—Santiago Porras.

## De Juan Viñas

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José

Muy señor mío: Le envío las siguientes adhesiones y una protesta para que se sirva publicarias en su estimable diario.

### Adhesiones

Crisanto Sánchez G., Jesús Benavides, Rafael Solano Ortega, Victor Figueroa, Leandro Cerdas, Evangelista Ballester, Edálcidas Corrales, Mauricio Casante, Jenaro Camacho, Máximo Castro, Cecilio Casante, Justo Chacón, Luis Montero.

### Protesta

Yo, Guillermo Campos, vecino de Juan Viñas, protesto de la firma que di por el Partido Duranista, pues estoy plenamente convencido de mi error, y considero que ese candidato no conviene al país y me adhiero al Gran Partido Republicano.

Por Guillermo Campos A.,  
José Méndez

Testigos: Adriano Badilla.—Manuel Badilla.

9 de julio de 1913

Soy de Ud. atento y s. s.,  
T. CORDERO G.—Srio.

**CONSEJO** ¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd?

DIRIJASE A LA  
**FUNERARIA DEL SUR**  
DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

San José, abril de 1913

## Lo que sucedió ayer no sucederá hoy

Digan lo que quieran los enemigos del ilustre Licenciado don Máximo Fernández, pero, mal que les pese, tienen que reconocer en él la primera palanca del progreso material y moral de los pueblos.

La conducta general de don Máximo, en el cumplimiento de sus deberes y en su vida privada; su ilustración y los beneficios que ha hecho a la sociedad en todos los lugares y todos los tiempos, son un hecho constante que está a la vista de todos y es la mejor respuesta a las calumnias de que es víctima.

Parece increíble, pero así es. Las calumnias y ataques son elogios arrancados a despecho de corazones que carecen de valor para honrarlos; mientras que sentimientos de amor, gratitud y benevolencia se levantan para él en todas las regiones del globo.

Este Máximo Fernández, contra el cual hoy día los duranistas emplean los epítetos más viles y los insultos más calumniosos, combatiendo su influencia, aparece hoy más vivo, más animado y más intrépido que nunca, combatiendo por el bien de los pueblos, conculcado por ultraliberales que desmienten con sus actos sus bellas teorías, y entronizan bajo el nombre augusto de libertad, la más onerosa y dura tiranía. Y aunque el Jefe del gran Partido Republicano Licenciado don Máximo Fernández, es calumniado y fué perseguido con el destierro, con el confinamiento, con la prisión y con el esbirrismo; y aún aquí le asestaron un terrible golpe, cerrándole su legítimo camino y separándolo de su gran Partido, a quien injustamente desterraron en compañía de don Bernardo Soto y don Tobias Zúñiga Castro, hoy día existe ese gran hombre público, Máximo Fernández, a la cabeza de su gran Partido que nadie le disputará el triunfo, hoy aparece más esforzado que nunca, combatiendo por sostener los derechos y bienes de la Patria.

¡Olimpo! he aquí la palabra misteriosa con que el duranismo se entrega desesperado a la tarea de derribar desde sus tribunas el hermoso y robusto edificio del Partido Republicano.

¡Oh, señores duranistas de todos los credos; necesario es no tener dos dedos de frente, o ser muy audaz, para apropiarse lo que en manera alguna no les pertenece!

No se asusten nuestros lectores; abran la historia, testigo incorruptible de los hechos, las declaraciones

de nuestros enemigos están rebatidas mil veces hasta la saciedad, sin que el Partido Republicano y su jefe se sienta herido ante esas detracciones, ni le hagan falta los elogios de sus enemigos.

UN REPUBLICANO

## De Tres Ríos

(POR TELÉGRAFO)

San José, 10 de julio de 1913

A El Republicano

Anoche pasó por ésta una cabalgata para manifestación duranista del domingo.

Pasaron tarde para no entrar a la gente. Aquí agentes de ese partido dan C.5.00 por cada montura. Después dicen ovación es de sólo San José.

CORRESPONSAL

## Por falta de gurbia

El duranismo ha reconcentrado a todos sus propagandistas que prestaban servicios en los diferentes lugares de la Provincia de Puntarenas. A causa de ello, «El Pacífico» se pregunta: ¿Será esa orden superior? ¿Se habrá suspendido el envío de zaca-tillo? No, colega: es que están reconcentrando toda su gente para la famosa cabalgata del domingo en esta capital.

## ¡Filatelistas!

Todo el que desee hacer relaciones con casas extranjeras para la venta de sellos de correos usados, o quiera venderlos, los pago a C.5-00 el mil.

Entenderse con  
Abel Matías Porras  
en Turrialba.

## Tucurrique en Grecia?

### La derrota los torna delirantes

Señor Director de EL REPUBLICANO  
San José

En el periódico Regeneración, número 17, fecha julio 5, aparece mi nombre como miembro de la directiva de Tucurrique del Partido Civil, y quiero, señor Director que me le dé publicidad a estas líneas para hacer constar a mis amigos y compañeros que nunca he dado firma alguna por ese partido, que siempre he amparado la real causa del republicanismo; y desde esta ciudad republicana lanzo mi voz de protesta por el abuso intencional de Indecorosos que han hecho con mi nombre.

Grecia, 7 de julio de 1913.  
SIMÓN GUZMÁN

## Marca de fábrica registrada conforme a la ley OXYPATIA OXIGENO

En los EE. UU. de América y 55 países extranjeros

Es el método científico moderno para curar la mayoría de las enfermedades, valiéndose del Oxígeno. El más rápido, seguro, simple y económico método curativo que no requiere medicinas, en cualquier país, clima o medio. No importa que la enfermedad se haya hecho crónica y no haya cedido a otros tratamientos.

Oxypatia protege la salud y felicidad del hogar

The Oxypator Co.



Buffalo - N. York

The Oxypathor Co., Buffalo, N. Y.

Muy señores míos y amigos:

Tengo sumo placer en manifestarles por medio de la presente, como testimonio, por si lo creen oportuno publicar. Que mi hija María Eladia Pallares, de 10 años de edad y cuya fotografía tienen ustedes en su poder, fué acometida por un fuerte dolor de oídos acompañado de fiebre y dolor de cabeza; sus lantos lastimeros, particularmente de los agudos dolores del oído izquierdo me han conmovido lo mismo que a la familia.

Sin perder la serenidad procedí a colocarle el Oxypathor tratamiento local usando la Placa N<sup>o</sup> 15 en combinación con el Oxypathor, y cual no sería mi asombro al notar que a los 10 minutos había desaparecido por completo el dolor de oído, produciéndole un sueño agradable y después de una hora se levantó tan fresca y sana como si na la hubiese ocurrido.

Esto ocurrió el día 28 de abril y desde entonces la niña se ha sentido perfectamente bien, sin más novedad alguna.

Esto bien puede calificarse como una cura maravillosa del Oxypathor, como otras muchas que ya les tengo relatado.

Con las mayores muestras de agradecimiento me suscribo de Uds. afectísimo seguro servidor y amigo,

FRANCISCO PALLARES S.

Apartado 28, Pto. Limón, C. R.

# De San Rafael de Heredia

El domingo 29 del próximo pasado hubo reunión en el club duranista de este lugar. Habló don Jenaro Peñaranda, quien, como es natural, colmó de elogios a sus cooperatarios. En cambio, para los que tenemos la altísima honra de ser republicanos, tuvo ofensas muy fuertes, que de rechazo han herido a sus cooperatarios y a sus discípulos. Refiriéndose a la contestación que dimos a aquella hoja soez e inmunda que ellos titularon «Farsa fernandista», tuvo la debilidad de decir que tal contestación debía de ser hecha en Heredia, porque aquí no había quien supiera escribir. ¡Pobre don Jenaro y cómo desacreditó su labor de maestro de tantos años en ésta! De manera que sin darle palo está usted confesando que no enseñó nada a sus discípulos? Pues, señor, alabamos su franqueza.

Dijo que la propaganda republicana la hacían aquí cuatro diputados que no quieren soltar la teta. En esto como en todo está muy lejos de la verdad el poco fecundo orador, puesto que los republicanos lo somos por temperamento y no necesitamos que nadie nos venga a conquistar. Pero le recomendamos que tenga presente que *quien tiene tejado de vidrio no arrojé piedras al vecino*, pues que el Doctor, el Jefe Político y los policiales devengan sueldo de la Nación y sin embargo hacen propaganda política abiertamente siéndoles prohibido porque son autoridades y como tales no deben ni siquiera dejar traslucirse su color político, porque deben ser imparciales en la contienda y administrar justicia a todos para merecer respeto pues de lo contrario no son acreedores de él. Hace también propaganda política el Agente de Policía del barrio de San José de este cantón, quien dijo al republicano Emilio Cordero que protestara de su partido porque el Doctor era quien lo había sacado de la cárcel. El Ingeniero que hizo los estudios de la cafetería de Concepción, además de repartir hojas volantes duranistas, dijo a aquellos vecinos que la cafetería se pondría pero que *la vaina era que allí había mucho fernandista*. Estos son empleados que devengan sueldo de la Nación pero no por hacer política y sin embargo de esto no se escandaliza el señor Peñaranda.

Dice el señor Peñaranda que don Rafael Iglesias gobernó 12 años en los que cometió atrocidades. Pero, ¿verdad que durante ese tiempo U. fue empleado público y nada le importaron tales atrocidades, pues que lo que le interesaba era el sueldo? ¿Por qué en aquella época no puso U. a prueba su patriotismo protestando de los malos actos de aquel gobierno? Pero, ..... no me diga por que no lo hizo, porque yo conozco la causa, pues U. siempre ha necesitado ser empleado público y si ahora no lo es, ..... ya sabe por qué es.

Le siguió en el uso de la palabra don Alberto Bonilla, quien entre los muchos disparates dijo que el puente de Turales por el camino de los Hernández, se le debía a don Próspero Vargas y que ese trabajo venía del duranismo. Según eso sí debe ser cierto que este señor Jefe Político fue a decir a los vecinos de Concepción que no verían la cafetería ni el puente de Tibás, si no daban la firma por el doctor Durán. Pero allí no da resultado la imposición porque, en primer lugar, aquellos vecinos son de carácter, y después, que ellos saben muy bien que la cafetería de ese lugar y la de Los Angeles fueron pedidas por los diputados Chaverri y Benavides, fernandistas, y el puente de Tibás lo pidieron los vecinos de Concepción al señor Presidente de la República.

Así es, don Alberto, que esa arma no sirve de nada en esos lugares. Busque otra que le pueda dar mejores resultados: aunque sea mintiendo, que de eso no les da a Uda. ningún escrúpulo, dígalas a esos vecinos que cuando Ud. fue Municipio pidió para ellos cañerías, puentes, luz eléctrica, tranvías, etc., etc., aunque cuando se despierta del sueño, está Ud. nadando en..... no le digo por que eso en buen castellano se llama usurparse el derecho ajeno.

JUAN PILAR

## L. Rodríguez, ABOGADO Y NOTARIO,

tiene su oficina abierta en esta ciudad al poniente de la Gobernación y frente al establecimiento comercial de Napoleón Sánchez.

Trabaja a todas horas y en cualquier punto de la provincia o de la República. Liberia—1913

## GONORREA

INYECCION FLORES  
BOTICA UNIVERSAL  
DEPÓSITO

## COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS "Nord-Deutsche" de Hamburgo

(NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

## Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido y venden á precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zananas, americanas, Zé-firos, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papal para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ¡Casi regalado!

## SE VENDEN dos preciosas finquitas

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

Ricardo Coto Fernández

## AL SIGLO NUEVO

Cigarrillos Coquetas y LA LEGITIMIDAD BONBILLAS Z de fabricación francesa y filamento estirado de 25 a 500 bujias

Marzo 4—13

A. HERRERO & C<sup>o</sup>

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y BÓTULOS ELÉCTRICOS

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo. Para precio y condiciones, entienda con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden: vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

## COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos

LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point à Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Septiembre, 24 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point à Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Septiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entienda con

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes

## --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

## Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa Ud. con su señora, y como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisitices, a donde la llevaría Ud.?

AL IDEAL ROOM

—Perfectamente, y si anduviera con su novia?

—Con más razón, AL IDEAL ROOM.

—Y si con sus amigos?

—Pues, para darme gusto, AL IDEAL ROOM.

—Y si anda solo?

—Como soy gente fina, indudablemente AL IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio non plus, y sus innumerables encantos que subyugan.

## Manuel Bejarano,

ABOGADO Y NOTARIO,

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, mayo 28 de 1913